

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 3 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XX.—Número 7.057

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Estranjero, 2'50 ptas.

Palma de Mallorca, Miércoles 15 de Octubre de 1913.

REDACCION Y ADMINISTRACION
5. Bartolomé, 22.—Teléfono n.º 6

COLABORACION

Actualidades internacionales

España va a seguir nuevos derroteros. El aislamiento nacional que tantos conflictos nos originó pertenece a la historia y en lo sucesivo, nuestra suerte estará ligada a la de grandes naciones, siendo difícil aventurar el porvenir que el destino nos tiene reservado. Por el pronto, irremisiblemente tienen que entibiarse nuestras relaciones amistosas con el imperio germánico: con ese pueblo, que gracias a su laboriosidad y constancia en el transcurso de pocos años, fué desarrollando su progreso por todas las partes del mundo, aumentando el comercio e industria con el poderoso auxilio de su navegación en términos fabulosos; con ese pueblo, que merece nuestras simpatías y con el que no tenemos que ventilar cuentas atrasadas, siendo su actitud seria y desinteresada.

Los altos poderes, el Gobierno, están persuadidos que una entente o alianza con Francia e Inglaterra fomentará nuestro crédito, beneficiará nuestros intereses comerciales y engrandecerá nuestro territorio y aunque la opinión pública no fué consultada en la celebración de ese concierto, como buenos españoles debemos sancionar lo hecho, no entorpeciendo la marcha de los acontecimientos; auxiliando con nuestros esfuerzos la consolidación de la obra realizada, dando una prueba de civismo.

Frente a una alianza militar celebrada por la triplete en 1883 y consolidada por la económica en 1890, se encontrará el entente reforzada con España, siendo difícil prever, subsistir por espacio de mucho tiempo por ser sus intereses encontrados, ya que ingleses y franceses recuerdan con zozobra el dicho alemán, de que «la guerra, es la industria nacional de Prusia» y que con la práctica de tal lema, va absorbiendo los mercados mundiales, paralizándolo paso a paso los de las naciones rivales, dejando aparte las demás graves cuestiones de Estado que los separan.

En nuestra patria, la preparación de la alianza no nos era desconocida, pero dado nuestro *dolor far niente*, ha sido precisa la visita oficial de M. Poincaré para fomentar entusiasmos y producir desórdenes, exteriorizando sentimientos opuestos que la hidalgüa española tenía que haber evitado, pareciendo que el concierto nos cogía de sorpresa.

Ignoramos detalle de nuestros futuros compromisos: reflexionamos al primer golpe de vista, que las ventajas serán mayores para nuestras aliadas. La situación de Francia es de toda conocida y teniendo constantemente fija la idea de *la revanche* más o menos cercana, nuestro auxilio no resulta insignificante. Inglaterra, cuya hegemonía en los mares es indiscutible, no puede consentir que el imperio germánico vaya alcanzando la supremacía de su poder naval en razón directa de su comercio exterior, el cual como escribe Frantz Delaisi, se ha anexado la Rusia, ha hecho de Austria, de Italia, de Suiza, de Suecia y de los Países Bajos sus vasallos económicos; se ha introducido en Francia y en España, y ha penetrado profundamente en Inglaterra. La flota alemana surca el Atlántico, fuerza el Mediterráneo, lucha en el Océano Índico, conquista los mercados de África y de Australia y toma en los mares de la China y alrededor del Pacífico una posición amenazadora.

La inteligencia anglo-franco-española puede tomar grandes proporciones si afecta a todos los temas pendientes y los que puedan desarrollarse en lo sucesivo, y como para servir de auxiliar se necesita valer algo, se impone el aumento de nuestras fuerzas combatientes; la organización especial de un ejército expedicionario: asegurar la defensa de las fronteras, principalmente las costas, preterchando convenientemente Canarias y Baleares, con el fin de evitar un golpe de mano que las prive de su vida nacional.

Actualmente las contiendas africanas interesan por igual a Francia y a España, debiendo existir mutua inteligencia entre ambos ejércitos, con el fin de entorpecer a un enemigo ágil, valiente, conocedor de su país y con pocas necesidades, al cual le es muy fácil trasladarse de un punto a otro de su territorio accidentado y montañoso, guiando donde mejor le convenga. La amistad francesa, suponemos allanará los obstáculos que se nos presentan en la zona neutral de Tánger y franqueará el paso de las columnas por las de influencia, cuando lo impongan los combates y persecuciones. Gracias a Inglaterra, somos poseedores de Marruecos de vastas extensiones de terreno y para conservarlas pacíficamente, es necesario que observemos una conducta prudente sin perder desde luego la dignidad que generalmente guía nuestros actos. Las trabas que los tratados nos impusieron en el nominal imperio de Muley, no desaparecerán con la inteligencia internacional y mientras esto no suceda, debemos estar prevenidos desconfiando de afectos interesados que nos dificultan una acción expedita, haciendo que nuestros planes tengan que contar siempre con el beneplácito de los demás.

Vamos a la alianza con nebulosidades y cortapisas, con muchos deberes y pocos derechos. La expansión peninsular en el caso que las circunstancias nos llevaran a desarrollarla, tropezaría con muchos obstáculos; en Marruecos tenemos que concretarnos a una

penetración limitada que nos va costando trabajo, sangre y dinero, y las guerras de tarifas, los tratados de comercio si se suavizan, siempre llevarán consigo la existencia de recelos, de intereses opuestos por ser muchos productos, comunes a los pueblos que componen la entente.

Aun así y todo, nuestra situación geográfica nos obliga a concertarnos con Inglaterra y Francia, y si la lealtad y nobleza de nuestros actos hace que se consoliden las relaciones que ya nos unen a la triplete, aún podemos esperar el engrandecimiento de nuestra patria, variándose el mapa en beneficio de nuestra raza.

Esta inteligencia es preferible al aislamiento; con éste fuimos a la derrota, perdiendo en América y Oceanía dilatados territorios que nos donaron ascendentes esforzados, teniendo que abandonar nuestra generación, víctima de sus desaciertos, después de tantas generaciones de dominio. Ahora que vamos vislumbrando un porvenir relativamente risueño, que vemos compensados males pasados, esforzémonos en salir airoso en nuestras empresas *nacionalizando* nuestros sentimientos y dedicando un recuerdo al actual Monarca, que es factor principal en la era de iniciativas que se están elaborando y que darán representación a España para intervenir en los destinos de Europa.

ARTE Y ARTISTAS

HA SIDO YA LEÍDA a la Compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza la nueva obra de Jacinto Benavente, titulada *La malquerida*, que se estrenará esta temporada en el teatro de la Princesa. El éxito de la lectura ha sido verdaderamente extraordinario, y tanto la Guerrero y Mendoza, como toda su compañía están entusiasmados con el nuevo drama de Benavente.

La temporada empezará el viernes, 14 de noviembre, y es casi seguro que la noche de la inauguración se estrene *El retablo de Aguilano*, nueva obra de Marquina, que con tan gran éxito acaba de estrenar la compañía en Oviedo, y que el segundo estreno de la temporada sea *La malquerida*.

En esta Nielsen es una actriz admirada y aplaudida en los países del Norte. Consideráse allí como la estrella del *Film* escandinavo. Bien es verdad que para estos *avos* no importa que haya brumas en el horizonte, pues lucen al pie de las candelillas, que ha convertido en focos la electricidad.

La Nielsen acaba de ser aplaudidísima en Francfort-Sur-Main. Cuando terminó la representación cayó sobre el escenario una verdadera lluvia de flores. La Nielsen sonreía halagada en su amor propio, orgullosa de su triunfo, y del de su marido, pues de la obra representada es autor éste, Urban Gad.

El papel de protagonista ha sido escrito expresamente para la simpática actriz, y no hay que decir si adaptándolo a sus facultades y condiciones. El asunto es la pódica y siempre renovada historia de Colombina, Arlequín y Pierrot.

Decididamente, las reinas del film triunfan en todas partes.

Notas agrícolas

La planta forragera «Tagasaste»
En el último número de la *Revista de la Cámara Agrícola Balear*, se inserta el siguiente artículo, que con gusto reproducimos:

«Existe en las islas Canarias esta rica planta forragera indígena de la Palma, y que, merced a la propaganda laboriosa y patriótica del ilustrado Doctor D. Víctor Pérez, hijo de aquel encantado archipiélago, su cultivo se ha extendido a todas las islas que lo forman y se ha introducido además en distintos puntos de la península española y otros países del sur europeo; y en todos aquellos que se ha implantado está rindiendo los mejores resultados; y como se trata de una planta de secano y por tal razón de muy pocas exigencias en su cultivo y aprovechables para su regular explotación aquellos terrenos, cuyas condiciones de situación y calidad no son adecuadas para las labores generales del cultivo en que convendría de plantear, creemos que convendría a nuestros agricultores hacer un ensayo con el propósito de aclimatar e introducir en esta isla la mencionada «Tagasaste», ya que en Mallorca hay muchos terrenos montañosos que inabordable al arado, podrían ser aprovechados para sustentarla con gran ventaja para la alimentación de toda clase de ganado. A tal efecto se ha dirigido el que escribe al Doctor citado señor Pérez, gran propietario de Tenerife, autor además de diferentes obras agrícolas escritas en distintos idiomas que han merecido la más favorable acogida en todos los Centros científicos a que han sido dirigidas, entre ellos la «Sociedad Nacional de Horticultura de Francia», «Sociedad de Historia Natural de Tolón» y muchos otros, pidiéndole el envío de unas cuantas semillas para sembrarlas en este suelo y observar así su probable aclimatación y desarrollo, proponiéndonos en el caso de que si el éxito coronase nuestro ensayo, hacerlo público en nuestro Boletín de esta Cámara Agrícola, en beneficio de todos los amigos de la clase de agricultores de Mallorca.

Según el trabajo del señor Pérez, la planta «Tagasaste» es una variedad del *Cytisus prostratus*, arbusto el «Tagasaste», del cual se cortan las ramas de follaje para alimento del ganado. Crece espontáneo en la Palma a una altitud de 800 a 1.200 metros en la montaña y es de una utilidad real en los climas que le sean adaptables. Cuando el arbusto ha comenzado a adquirir una fuerza suficiente puede empezarse el corte de sus ramas, operación que podrá repetirse tres veces al año. Una vez arraigada la planta no requiere ningún cuidado ni labor especial, vive unos 20 años y su ramaje forragero tan nutritivo como abundante, se reproduce fácilmente en seguida después de cada corte.

Según los botánicos atribuyese el origen del «Tagasaste» a una variedad del Escobón, planta que crece indígena en las montañas de Canarias, si bien limitado su crecimiento en el comienzo de la zona fría de sus alturas, y modificada después de larga vegetación por un clima más cálido y de mayor humedad.

No es muy aventurado ni ciertamente falso de base suponer que tan útil y rica planta forragera encontrará en esta isla el terreno propicio para su arraigo y desarrollo. Para exponer esta suposición, basta tener en cuenta que las condiciones climatológicas de nuestra tierra son bastante parecidas, si no idénticas, a las que concurren en las islas Canarias, acariciadas naturalmente, como las nuestras, por las saludables brisas marítimas. La pequeña diferencia que entre ambos archipiélagos existe en este concepto consiste en que aquí, por estar más próximo al trópico, su época cálida es más constante y de mayor duración que en la nuestra y por igual motivo la estación del frío es más reducida y de menor intensidad, es decir, que aquel clima es algo más templado que el nuestro, lo cual da ocasión a que ciertas plantas hijas del clima genuinamente tropical, como el plátano, aguacate y otros, se desarrollen allí sin mayores precauciones, mientras que nosotros para obtenerlas y conservarlas hemos de defendérselas de nuestros fríos invernales.

Pedro Martínez Rosich.

LOS DOS ESPEJOS

Un día un espejo de superficie perfectamente plana encontró en un jardín un espejo convexo.

—Eres muy insolente—le dijo—al reproducir la Naturaleza del modo que lo haces. Debes estar loco para dar a todas las figuras una gruesa panga tornano en gráciles y sutiles los pies y las cabezas, cambiando las líneas rectas en curvas.

—Eres tú el que de forma la Naturaleza—repuso calladamente el espejo convexo—tu plateada persona se imagina que los débiles son todos derechos y las cosas planas como eres tú. Los troncos de los árboles son curvos. Esta es la verdad; tú no eres sino un espejo engañador y mentiroso.

—Yo no engañé a nadie. Eres tú, compañero convexo, que haces la caricatura de los árboles y de las cosas.

—La discusión comenzaba a enconarse cuando acertó a pasar por allí un geómetra.

—Queridos amigos, tenéis razón y, sin embargo, los dos estáis equivocados—dijo a los espejos;—entrambos reflejais los objetos según las leyes de la óptica. Las imágenes que reproducís: tie en en uno y otro una exactitud geométrica, son perfectas todas en los dos. Un espejo cóncavo produciría una tercera imagen muy diversa y, sin embargo, perfecta. En cuanto a la Naturaleza, hay que tener en cuenta que nadie conoce sus verdaderas imágenes y es más que probable que ella no las dé en los espejos que la reproducen. Tenedlo bien presente, señores espejos, porque vosotros no recibís el mismo reflejo de las cosas.

Anatole France...

La guerra civil en Méjico

Méjico 13.—Ciento dos diputados que firmaron una proposición contra el general Huerta, actual presidente, han sido encarcelados.

Desde Nueva York notician a *Excelsior* que la toma de Torreón por los revolucionarios ha causado gran agitación en la capital de Méjico. En las afueras las tropas se amotinaron y asesinaron a los oficiales.

El Gobierno norteamericano envió más buques de guerra a las aguas mejicanas. El delegado especial de los Estados Unidos M. Lind, ha regresado a Méjico.

Los revolucionarios han resuelto establecer su capital en Torreón y se disponen a marchar contra la ciudad de Méjico.

Nueva York.—Dicen de Méjico que de los diputados que fueron encarcelados por el presidente Huerta sólo uno ha sido puesto en libertad.

En un manifiesto que el presidente dirige al pueblo dice que la mayor parte de los diputados habían resuelto privarle de todo crédito financiero, a pesar de las graves obligaciones que pesan sobre el país, así de orden interior como por lo que se refiere al exterior.

Añade que si la oposición hubiese sido apoyada por un movimiento popular, el presidente habría dimitido; pero que nada de esto existe y la conducta de los diputados se debe al deseo de motivar conflictos, a rivalidades o aspiraciones diversas.

Los amigos de Félix Díaz le han telegrafiado aconsejándole que no vuelva a Méjico en vista del carácter amenazador que toman los acontecimientos.

Méjico.—Ha quedado disuelto el Senado. El presidente ha fijado el día 28 para las nuevas elecciones generales.

CRÓNICA

Europa y España

El Instituto Francés en Madrid abre unos cursos de enseñanza y divulgación del idioma de la literatura de la historia de Francia. Estos cursos serán explicados por un personal competente, y a ellos se convoca a cuantos quieran realizar aquellos estudios.

El momento es de gran oportunidad. Aún queda el recuerdo de los pseudofollosos franco-españoles. M. Foincaré ha pronunciado discursos y ha contestado a otros discursos. Lo protocolar se ha cumplido con estricta sujeción; ha fallado, sin embargo, cordialidad efusiva y calor de afecto. De todo aquello permanece la memoria de unas percalinas de colores franceses y españoles el ridículo del blanco de nuestra madrileñísima Cibele y el triste del encalado de una iglesia tan típica como la de las Calatravas.

Nada más. El pueblo no se asoció a los actos que se celebraban; no aplaudió ni vitoreó. Miró desde lejos, desde donde le vitoreó; estar, lo que ocurría, sin demasiada curiosidad.

Los discursos oficiales fueron, en efecto, lo que siempre, parafasas elocuentes e hiperbólicas; serias de frases dirigidas a un punto preñado de antemano. Sólo en uno de ellos, precisamente el pronunciado por el Presidente en el Instituto Francés, hubo algo que no era exclusivamente protocolario, y fué la evocación de las glorias de las literaturas española y francesa, cuyas mutuas influencias han logrado hacer de cada una de ellas lo que son. Por las palabras de Poincaré, desfilaron los grandes nombres de nuestros antiguos escritores de Francia. Y allí, donde se escuchó eso, es donde va a realizarse la campaña difundidora del espíritu en lo literario, en lo artístico y en lo social, de la vecina República.

Esta labor a ser provechosísima para la cultura. Pero, aún es poco. El ideal sería que en otros centros como el Instituto Francés se crearan cátedras semejantes para divulgar cuanto a la vida del espíritu de los demás países se refiere.

Por razones de proximidad y de hermandad de idioma, la de Francia nos es mucho más conocida que otras civilizaciones. A pesar de la hermandad del idioma, Italia es, para la mayoría de los españoles cultos, un territorio inexplicablemente intelectual.

Ojalá el esfuerzo nobilísimo de los franceses sirva por ejemplo y de semilla y de modelo para que llegue a nosotros el pensamiento de la Europa culta. Aunque, como base de todo ello, no sobraría la fundación de unos estudios españoles, en los que del modo menos universitario posible, sin sequedad de cruidición, se mostrase a quien quisiera admirarlas, todas las bellezas de las artes y las letras españolas, en unos cursos libres de perjuicios, explicados con sinceridad y con independencia y que sirvieran al propio tiempo de ensayo para una revisión de valores.

Pickwick.

El siniestro del «Volturno»

Relato de un naufragio
Londres 13.—En un radiotelegrama recibido ayer tarde en Londres, Surgeon, director de una casa editorial que iba de pasaje a bordo del *Carmania*, envía el relato de un alemán salvado del siniestro del *Volturno*.

«El jueves a las seis de la mañana, cuenta el naufragio, se dió la voz de alerta y todo el mundo se levantó. Todos recibimos un cinturón salvavidas y a las diez se dió orden de echar los botes al agua. Aquel momento fué de confusión y pánico. Los oficiales ingleses observaron una actitud recomendable, dando instrucciones para salvar primeramente a las mujeres y los niños; pero la tripulación, compuesta de alemanes, se portó muy mal. Así fué que en el primer bote echado al mar los individuos de la tripulación estaban en mayoría. Los fogoneros se precipitaron sobre cubierta y se negaron al principio a volver a bajar a su puesto; pero el capitán empujando un revólver les obligó a ello. Muy pronto; sin embargo, las llamas hicieron imposible su permanencia en la sala de máquinas.

En el momento en que el primer bote cayó al agua vino a chocar contra el buque y se destruyó, ahogándose todos los que habían embarcado. El segundo bote, en el cual eran también mayoría los tripulantes, tuvo la misma suerte. El tercer bote se perdió en igualdad de circunstancias. El capitán dió entonces disposiciones para evitar que fuesen echados al mar los demás botes.

El pasajero alemán declara que ningún bote consiguió abandonar el *Volturno*. Cuando el *Carmania*, fué visto, el capitán del *Volturno* hizo colocar las mujeres y niños a un lado y los hombres al otro. Hacía las seis de la tarde la cubierta de a popa se hizo cada vez más caliente. Las suelas de los zapatos de los pasajeros estaban medio quemadas; pero no recordaron después haberlo sentido. El narrador añade:

«El instante terrible fué cuando las llamas traspasaron la cubierta. Algunas mujeres y hasta algunos hombres se entregaron a actos de desesperación; pero otros quedaron absolutamente tranquilos. Después de la explosión me decidí a echarme al agua, pues soy buen nadador, y el calor era sofocante. Además yo pude comprobar que el buque entero iba a saltar. Otro pasajero y un marino solamente se echaron al mar conmigo; pero no volví a verlos. Nadé durante más de una hora gritando socorro. Perdí casi el conocimiento y al fin fui visto gracias a los proyectores del *Carmania*. Durante el día cinco marineros y un mayordomo cayeron en las llamas y se quemaron.

El *l'loyd* anuncia que el ministerio de Marina ha dado orden al crucero *Dongal*, que se encuentra en Lambas, de ir al encuentro del *Volturno* y proceder a su destrucción.

Las golondrinas se van...

Dicen que el sentimentalismo ha pasado de moda, que sólo entre las viejas *mis* y los vejeteros de la protección a los animales, tiene culto. Esto dicen, y no lo creo. Y no lo creo, porque si así fuera, cada vez que una nota tiernísima de sentimentalismo tiene su eco en la prensa, el corazón más duro y positivista se conmueve y los ojos parpadan para contener una lágrima delatora de la emoción...

Tal es el caso del bello gesto de los monjes de San Bernardo, que los diarios de Nueva York han referido y los de Londres copian.

Sabido es que los monjes de San Bernardo, como aquellos ermitaños y aquellos frailes de nuestros tiempos pasados, practican, en los crudos días de invierno, la obra de misericordia que consiste en ofrecer un asilo, fuego y alimento al caminante extraviado en la nieve.

Pero la caridad de estos monjes es tanta, que no sólo atiende a los humanos, sino que alcanza a todas las criaturas de la vida.

Uno de estos días, cuando las oscuras golondrinas emprendieron su viaje hacia países acariciados por la bendición del sol, vieron los frailes en el cielo gris, muy al Norte, una nube negra que avanzaba pesadamente, trabajosamente, bajo la plúmbea bóveda.

La nieve immaculada cubría el áspero suelo despidado; un viento helador azolaba los pelados árboles y las peñas cañas...

—Son las golondrinas que se van—cijo un monje.

—¡Pobres animalitos!—añadió otro—deben estar muertos de frío y fatiga. La noche está encima y es imposible que resistan tanto frío, cansancio y hambre. Si abriésemos los ventanales del convento y la iglesia y les ofreciésemos asilo, calor y alimento, ¿qué pensáis, amigos míos?

Apenas había el tonsurado hermano expuesto su idea, y ya chirriaban goznes y cerrojos de puertas y ventanas, y ya los anchos y leves copos impolutos salpicaban de blanco celdas y templo.

Era tiempo. Un minuto después, la oscura nube alada abatió sobre el convento y buscó abrigo en el interior.

Cerráronse puertas y ventanas, hizose gran fuego y dióse a los ateridos pajarillos de qué comer. Pero más necesitaban calor y descanso. En las barras de los lechos, en las cornisas y los chapiteles, en los brazos de los crucifijos, sobre los libros y las imágenes durmieron, apretadas unas contra otras, las aves bequerianas...

Y cuando venida que fué la mañana, el sol brilló como en mayo, los monjes de San Bernardo abrieron a sus asilos y emprendieron éstos, alegres y gozosos, su vuelo hacia el Sur...

Pero sobre la blanca sábana que cubría la yerba tierra, centenares de golondrinas yacían muertas.

Fueron las que, rezagadas o al cabo de sus fuerzas, cayeron antes de llegar al convento o hallaron cerradas ya las ventanas...

Y diz que algunos monjes lloraron por su falta de caridad.

INTELIGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA

Declaraciones del señor Gasset

El corresponsal del *Figaro* telegrafía lo siguiente:

«He solicitado del ministro de Fomento, señor Gasset (que habiendo ocupado siete veces este ministerio, une a una competencia profunda una alta autoridad política) que me exponga sus puntos de vista personales y los del Gobierno acerca de la inteligencia con Francia.

«Quienquiera—me ha contestado—que haya sido testigo de la recepción de Poincaré en España no podrá dudar del firme deseo de nuestro país de estrechar sus lazos de todo género con Francia ni del interés común y primordial que las dos naciones tienen en aproximarse.

«Para convencerse de ello basta considerar la importancia moral y material del hecho de que, de una parte, lo más escogido de la sociedad del mundo entero habla francés, y de otra parte, nuestra lengua es la de 80 millones de hombres; es la de inmensas comarcas del Nuevo Mundo, llamadas a un porvenir muy próspero. Concíbese, pues qué potencia de difusión, no solamente intelectual, sino también económica, puede emanar de un consorcio tal, del cual soy yo el primero y más ferviente partidario?

«Pero para llevar a cabo esta obra con igual utilidad para los dos países es preciso emprenderla con todas las precauciones que deban garantizar su éxito.

«Del mismo modo que en materia estratégica al grueso del ejército y al Estado Mayor preceden los exploradores y la vanguardia con viene aquí que las negociaciones de los dos Gobiernos tengan por preámbulo el trabajo y las negociaciones preparatorias de los más interesados y de los más calificados en la materia; es decir, los comerciantes.

«Ellos han de exponerse mutuamente sus reivindicaciones respectivas y tratar de conciliarlas de manera que despejen y allanen el terreno en que los negociadores diplomáticos puedan avanzar resuelta y firmemente, sin riesgo de ser detenidas a cada paso por nuevas reclamaciones, como acaba de ocurrir en la cuestión de las pesquerías en nuestra negociación con Portugal.

DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)
Día 14, nueve noche.

El Alcalde de Manresa ha telegrafiado al Gobernador que entre los hueguistas del ferrocarril Manresa-Berga se agita la idea de reanudar el trabajo.

—Ha experimentado una notable mejoría en la grave enfermedad que desde hace un mes viene padeciendo la niña Pepita Roselló, hija de nuestro distinguido amigo el capitán de caballería y escritor militar D. Pedro Roselló Axel.

—El próximo día 25 debutará en Novedades el insigne trágico *Bernate Zaccari*, teniendo escogido lo mejor de su repertorio para las seis únicas funciones.

—Con gran solemnidad y numerosísima y distinguida concurrencia se celebraron esta mañana en la parroquia de Belén los funerales y misas que por el alma del que fué senador y rector de esta Universidad señor barón de Bonet organizó el claustro de profesores de la misma.

—Se nos comunica que ha quedado restablecida la comunicación telegráfica directa entre España e Inglaterra.

Los telegramas para Inglaterra deberán dirigirse escribiendo a la cabeza de los mismos «Vía Bilbao», o pegando a la hoja una etiqueta impresa con dicha indicación que se reparte a este efecto.

Los telegramas se admiten en todas las estaciones telegráficas del Gobierno y en las de ferrocarriles autorizadas para ello.

—Estuvo en la jefatura de policía el presidente del Ateneo Tradicionalista don Pedro Vives para preguntar si era cierto el rumor que circulaba referente a que había sido detenido un *requel* por haber agredido en las Ramblas a un redactor de un colega local.

En la jefatura contestaron al Sr. Vives que en los partes recibidos de las delegaciones no figuraba detención alguna por el motivo indicado.

—Ha llegado procedente de Buenos Aires el trasatlántico «Duca d'Aosta».

—De Palma ha fundeado el paleobot «Beatrix».

—Mañana es esperado procedente esa el vapor «Arcadián».

—En la reunión que según teníamos dicho en la anterior edición celebró anoche la junta municipal radical, el señor Lerroux expuso su criterio de que los diputados provinciales radicales debían asistir a la asamblea en defensa de la Mancomunidad que se celebrará el 24 del corriente a fin de que pudieran oponerse a lo que se acuerde, si así lo crían conveniente.

El señor Giner de los Rios opinó en sentido contrario por entender que tal como aparece la convocatoria, da motivo a sospechar que se trata ahora de reproducir la solidaridad catalana.

Contra esta opinión se manifestaron los señores De Né y Ullé (R.) que expusieron su criterio parecido al del señor Lerroux y al fin se levantó la sesión sin que recayera acuerdo sobre el particular.

Para formar la comisión nominadora electoral fueron designados los señores Lerroux, Giner de los Rios, Puig y Asprer, Iglesias y Doménech.

—Hemos oído asegurar que la dilación en formarse la candidatura para concejales por Barcelona del partido radical, obedece a los deseos del señor Lerroux de combinar una candidatura de altura, prescindiendo de las ideas políticas que profesen los que en ella figuren.

Parece también que el señor Lerroux ha perdido todavía la confianza de ver realizados sus anhelos, y que en este sentido hará declaraciones en el mitin del domingo.

—El alcalde señor Collaso ha recibido una afectuosa carta del capitán general don Valeriano Weyler comunicándole que ha informado favorablemente la petición relativa a la concesión del permiso para construir el parque de Munjich y especialmente a la apertura de un camino que facilite el acceso al parque Laribal.

La Exposición de Industrias Eléctricas

Acuerdos importantes
Reunido ayer el Comité Permanente de la Exposición entre otros varios asuntos de trámite acordó: aprobar el Reglamento de Jurados y Recompensas y el de Expositores, resolviendo que estos reglamentos, así como todo lo referente a Propaganda se traduzca a varios idiomas para mandarlo al extranjero, y que esté preparado para que a primeros de noviembre próximo se puedan comenzar los trabajos de adquisición de expositores.

Nombrose una Ponencia para estudiar las proposiciones de contrato para la apartación de elementos productores a la Exposición.

Tienda nueva de antigüedades

Gran surtido de platos catalanes, Alcoras, Talaveras, Reteljos, Arquillas, Lámparas, Retablos y muchos objetos antiguos y de época.

CALLE DE SAN JAIME, NUM. 17

INFORMACION

El yate «Catania» en Palma

Procedente de Argel esta mañana ha fundado en este puerto el hermoso yate de recreo de nacionalidad inglesa «Catania».

Dicho buque desplaza 212 toneladas y lleva 37 hombres de tripulación, entre los que figuran varias familias de la alta aristocracia inglesa.

El «Catania» está despachado para Barcelona.

Asuntos municipales

La comisión de Gobierno y Policía se ha reunido hoy a las 12 y media ocupándose en primer término del asunto de la limpieza pública y de medidas encaminadas a evitar la libre circulación de perros por las calles de Palma.

Se han aprobado en principio unas bases a las cuales deberá sujetarse el gremio de bañeros que pretende obtener el servicio de limpieza y recogida de basura.

Dichas bases se expondrán a dicho gremio por si las acepta dadas a la aprobación del Ayuntamiento.

Respecto a la cuestión de perros se ha aprobado un dictamen en el cual se propone al Ayuntamiento, habilitar un local a propósito en el edificio del Sijar donde serán depositados los perros que sean detenidos; dicho depósito deberá estar en condiciones de que no estén en contacto los perros y deberán ser cuidados por un guardián. Todos los perros que anden sueltos por las calles de Palma y alrededores serán o no placa o bozal serán cojidos por los laceros y conducidos al depósito del Sijar.

De manera que si se aprueba el dictamen de la Comisión, sólo podrán transitar por las calles los perros con placa y bozal que sean conducidos y sujetados con cuerda o cadena por persona mayor.

Los dueños de los perros podrán reclamarlos y retirarlos previo el pago de la correspondiente multa y una peseta por día de manutención y cuidado.

Ruben Dario en Palma

Hace unos días anunciamos a nuestros lectores que el notable poeta americano visitaría de nuevo nuestra roqueta con objeto de descansar aquí una temporada del arduo trabajo que viene realizando en París.

Conforme a lo dicho, en el rápido Rey Jaime I, ha llegado hoy Ruben Dario, el cual ha permanecido en Palma breves momentos, marchando seguidamente a Valldemosa, acompañado de nuestro amigo D. Juan Sureda.

Desearíamos al ilustre huésped que la estancia entre nosotros le sea agradable.

Asamblea de Cajas de Ahorro

Los señores Azcárate y Dato, como Presidentes del Instituto de Reformas Sociales y del Instituto Nacional de Previsión, y en nombre de la Comisión organizadora de la Asamblea nacional de Cajas de Ahorro que se ha de inaugurar en Madrid el día 25 del corriente mes, han confiado a la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros la redacción y desarrollo de dos ponencias, una sobre el crédito aplicable a la construcción de casas baratas, y otra sobre la acción municipal en el régimen Oficial de previsión.

Productos de Baleares

En el mercado de Barcelona los siguientes productos de Baleares se han cotizado: Algarrobos de Ibiza a 19'16, de Mallorca a 19'26.

Habas de Mahón de 40'00 a 41'00 ptas. Habichuelas de Mallorca a 49'00 ptas. Todo los 100 kilos.

De Instrucción pública

En el Boletín Oficial de ayer se inserta la siguiente convocatoria de la Inspección provincial de primera enseñanza de Baleares, para proveer en concursillo de traslado varias plazas de maestras:

Con arreglo a lo que preceptúan el párrafo 5.º del artículo 19 del Real decreto de 5 de mayo último y el apartado c de la regla 5.ª de la Real orden de 23 de junio, se anuncian para provisión en concursillo de traslado las siguientes plazas vacantes:

Municipio de Palma
Escuelas de niños.—Las de el Molinar y la Soledad.
Escuelas de niñas.—Las de el Molinar y la Soledad.

Municipio de Selva
Escuelas de niños.—Las de Caimari y Mancor.
Se proveerán al mismo tiempo las que resulten vacantes por los traslados a las expresadas.

Podrán tomar parte en este concursillo todos los Maestros o Maestras de la localidad respectiva que se hallen en condiciones legales de poder ocupar las plazas anunciadas o sus resultas.

Las circunstancias de preferencia serán:
1.ª Mayor tiempo de servicios en la escuela desde la cual se solicita el traslado.
2.ª Mayor tiempo de servicios en la localidad.

Mayor categoría del solicitante, y dentro de esta, número más bajo en el Escalón general.

Las instancias con las respectivas hojas de servicios debidamente certificadas, se presentarán en esta Inspección, dentro del plazo de diez días, a contar desde el siguiente a la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial diez a trece.

Ha sido nombrada, además de las que ya hemos publicado, en virtud de concurso de profesora de la sección de Ciencias de la Normal de Maestras de Palma doña Ambrosia Majano Araque.

Ha sido jubilada con el haber que le corresponde la Maestra doña Dolores Llobera.

Notas del Carnet

En Sóller donde se había trasladado para descansar unos días sufrió ayer un ataque nuestro amigo el reputado médico, D. Domingo Escañá.

Hacemos votos para su restablecimiento.

El oficial quinto de Telégrafos D. Vicente Francisco Bosch ha sido trasladado de Mahón a Gerona.

De viaje
Ayer tarde salió para Valencia desde donde se dirigirá al Balneario de Marmolejo nuestro estimado amigo el abogado D. Enrique Sureda.

En el vapor correo de Valencia embarcó ayer el propietario D. Jaime Cassanovas Pastor quien va a ponerse al frente del importante comercio que en la ciudad del Turia tiene establecido.

Esta noche embarcarán para Ibiza los diputados provinciales señores Pereyra y Ramón.

Saldrá además el presidente de la Diputación D. Ignacio Riquer quien pasará unos quince días en aquella ciudad.

De Barcelona esta mañana ha llegado el concejal de nuestro Ayuntamiento D. Nicolás Bronzo, acompañado de su hermano don Miguel.

Con objeto de ver y fallar las causas pendientes esta noche embarcará para Ibiza una comisión de esta Audiencia territorial compuesta de los Magistrados D. Javier Valencia, D. José Marquina, D. Emilio Velez y el Fiscal D. Manuel González.

Esta noche embarcará para Barcelona, desde donde se dirigirá a Madrid el consignatario en Palma de la Compañía de vapores «La Marítima» D. Jaime M. Granada.

Ha regresado de su viaje a Barcelona donde pasó con motivo de encontrarse enferma su señora madre el Ingeniero Director de la Estación Enológica de Felanig D. Ernesto Mestre.

En el vapor «Cataluña» embarcaron ayer para Valencia la Madre, Martina Janer y Marqués y la Hermana María Miralles y Nicolau del Real Colegio de la Pureza de esta ciudad que han sido destinadas a prestar su servicio en el Colegio que posee la Congregación en Valencia.

Al lamentar la separación de tan ilustradas Profesoras hacemos votos para su pronta reincorporación.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Galo, abad y confesor y Ambrosio, obispo.
Cuarenta Horas.—Terminarán en las Teresas dedicadas a la Mística Doctora Santa Teresa de Jesús.

Exposición y misa a las siete, a las diez y a las doce, mayor cantada por la Reverenda Comunidad.
Al anochecer rosario, meditación, Te-Deum y reserva.

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros

De Barcelona en el rápido esta mañana han llegado los siguientes:
D. Andrés Subirachs, D. Miguel Muller, D. Jaime Morell, e hijo, doña Catalina y doña María Vidal, D. Antonio Rullán, D. Blas Tebar, D. Tomás Cortés, D. Emilio Rullán, D. Miguel Coll, D. Angel Rodés, D. Damián Deyá, doña Catalina Pons, D. Jaime Frontera y señora, D. Juan Gelabert, doña María Martí, D. José Crespo, D. José Beltrán, D. José Peret, doña María Marcó, doña Rosario Frontera, D. Fedro Coll, don Emilio Rullán, doña María Gelabert, doña María Vidal, D. Nilo Vidal, D. Damián Ruiz, D. Blas Almenar y familia, D. Mariano Rubi, D. León Nazelli, D. Jaime Trias, D. José Mayol, doña Leonor Serra y otros.

De Ibiza en el vapor Lulio esta mañana han llegado:
D. M. González, D. M. Sintas, D. Antonio Carbonell, D. Vicente Marí, doña Catalina Marí, D. Antonio Román y otros.

Para Barcelona esta noche embarcarán:
D. Pedro Alorda, D. Francisco Mas, don Miguel Adrover, D. Pedro Martínez, don Miguel Rosselló, D. Pedro Pascual, D. Francisco Martorell, D. Miguel Mestre y otros.

Para Ibiza esta noche embarcarán:
D. Antonio Marí, D. Manuel González, D. Bartolomé Ramón, D. Juan Ribas e hijo, D. Francisco Ramón, doña María Piña y otros.

Entradas
De Ibiza, a las seis de la mañana el vapor Lulio.
De Barcelona, a las seis y veinte el vapor rápido Rey Jaime I.
De Cabrera, a las cinco de la tarde el vapor Ciudad de Palma.

Salidas
Para Cabrera, a las siete de la mañana el vapor Ciudad de Palma.
Para Mahón, a las seis y media de la tarde el vapor correo de su mismo nombre.
Para Barcelona con cargamento de efectos la balandra María Luisa.

Despachados
Para Barcelona el vapor rápido Rey Jaime I.
Saldrá esta noche a las diez.
Para Ibiza el vapor correo Lulio.
Saldrá a la misma hora que el anterior.

Noticias varias
El vapor correo de Ibiza llegado esta mañana ha sido portador de 40 reses lanaras, 2 vacunas y 25 aves de corral.

Diputación Provincial

La Corporación Provincial en pleno hoy ha celebrado la segunda sesión del presente período.

Ha presidido el acto don Ignacio Riquer, asistiendo además los diputados doctores Alemany, Llobera, Feliu, Ramón, Pou, Amer, Lliteras, Pereyra, Wallis, Massanet, Victory, Socias, Sampol, Roselló y Aguiló.

Han sido aprobados el acta de la sesión anterior y el extracto de los acuerdos tomados en la misma, que debe publicarse en el «B. O.»

Se ha dado lectura a un dictamen de la Comisión de Gobernación en vista de un oficio del señor Gobernador de la provincia interesando que la Diputación dé cumplimiento en la parte que le incumbe a la Real orden de 21 de abril de 1911 relativa al conflicto creado entre la Diputación y la Academia Provincial de Bellas Artes con referencia a la facultad de nombrar los empleados de todos los oficios dependientes de dicha Corporación docente. En dicho dictamen se hace historia de los antecedentes respecto al particular y propone las siguientes conclusiones, que han sido acordadas:

1.ª Que la Academia Provincial de Bellas Artes invoca como «único» fundamento del derecho que pretende asiste a la Junta de Gobierno para nombrar a don Juan Umberto Peris, profesor sustituto de la Escuela diurna de dibujo especial para señoritas, el artículo 19 del Reglamento de 31 de octubre de 1899, que fué derogado por otro R. D. de 8 de julio de 1892, que dió nueva organización a las Escuelas provinciales de Bellas Artes.

2.ª Que aun en el supuesto hipotético de que dicho Reglamento no hubiera sido derogado y su art. 19 estuviera en vigor, las facultades que el mismo confiere a la Junta de Gobierno quedarían limitadas al nombramiento de los empleados necesarios para los diferentes oficios de la Academia y el servicio de sus dependencias sin que de manera alguna pudiera hacerlas extensivas al nombramiento de un profesor, puesto que

el mismo Reglamento derogado contenía en el capítulo 7.º las disposiciones especiales referentes a la forma en que debía hacerse y a las condiciones que para ser nombrados debían reunir.

3.ª Que después de incorporada a la escuela libre de dibujo especial para señoritas a las Escuelas Oficiales de Bellas Artes y estando a cargo del Director de éstas después de plantada la nueva organización establecida por R. O. de 8 de julio de 1892, la Academia provincial de Bellas Artes al incautarse nuevamente de la referida escuela libre sin que se hubiera dictado disposición alguna que la autorizara para verificarlo, se excedió de sus atribuciones, siendo en consecuencia nulos cuantos acuerdos haya tomado referentes a la Administración de la referida escuela y a las enseñanzas que en la misma se dan.

4.ª Que el nombramiento hecho ilegalmente por la Junta de Gobierno de la Academia a favor de don Juan Umberto Peris, no puede derivar derecho alguno para que éste perciba el haber asignado a la plaza de profesor que resultó vacante por fallecimiento de don Gaspar Terrasa, y por lo tanto no puede acreditarse haber alguno por dicho concepto, sino desde la fecha en que tome posesión del referido cargo en virtud del nombramiento hecho a su favor por la Diputación Provincial.

5.ª Y que siendo la clase diurna de alumnos de que se trata una enseñanza libre que no forma parte de las Escuelas oficiales de Artes e Industrias y de Bellas Artes, creada y sostenida por la Diputación y por el Ayuntamiento de Palma, sólo de estas Corporaciones puede depender el nombramiento de los profesores que hayan de desempeñar sus clases, ya que el art. 19 del citado Reglamento atribuye a la Junta de Gobierno de la Academia aun en el supuesto de que no hubiera sido derogado y fuera aplicable a dicha Escuela la libre, deberia limitarse al servicio de sus dependencias y en manera alguna al Profesorado, como queda dicho anteriormente.

Ha sido aprobado un dictamen de las Comisiones de Fomento y Hacienda proponiendo que se conceda al Director de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital la cantidad de 100 pesetas en concepto de auxilio por gastos de embalaje y traslado de los trabajos de los alumnos de dicho Centro docente que figuraron en la Exposición de Artes Decorativas celebrada en Madrid.

También ha sido aprobado otro dictamen de las mismas Comisiones proponiendo que se consigne en el presupuesto provincial para el próximo año 1914 un crédito de 1.250 pesetas para atenciones de algunos de los locales, personal y material de la Inspección provincial de 1.ª Enseñanza de Baleares.

Se ha aprobado otro dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo se acepte el ofrecimiento de D. José Binimelis Bil de prestar gratuitamente sus servicios de cirujano pedicuro a los asilados en los Establecimientos provinciales de Beneficencia de esta capital.

Después lo ha sido un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo que se acuerde no haber lugar a la creación de una plaza de Ayudante de la Profesora encargada de la enseñanza de Corte y confección en la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad.

Se ha acordado que se pague con cargo al capítulo de Imprevistos del presupuesto vigente la mitad del importe de los gastos ocasionados por el pase a Ibiza durante el mes de septiembre último de la Comisión de Profesores del Instituto General y Técnico que examinó a los alumnos del Colegio municipal de 2.ª Enseñanza de aquella ciudad.

Ha sido aprobado el dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo que se acuerde solicitar que se deje sin efecto la admisión hecha por el Estado de las porciones de las fincas denominadas *Yerba, Rosal de la Jague y Can Duemenge* ofrecidas por la Diputación para instalar en ellas la Granja Agrícola; y para el caso que se acceda a esta petición adquirir una extensión superficial de 15 cuarteradas del predio *Son Ferragut* y ofrecerla al excelentísimo Sr. Ministro de Fomento para que en representación del Estado se sirva aceptar para instalar en ella la referida Granja.

Ha sido aprobado el plan de reorganización del Colegio municipal de 2.ª Enseñanza de Ibiza.

Se ha acordado que la Diputación se haga cargo de la administración del Hospital de Ibiza en la forma propuesta por el Ayuntamiento de aquella ciudad.

El Sr. Sampol muestra su disconformidad con el dictamen por entender que el Hospital de Ibiza no debe convertirse en provincial. Opina que dando facilidades al Ayuntamiento sería más económico para la Diputación su mantenimiento.

El Sr. Ramón Capmany dice que la forma propuesta es para el mantenimiento definitivo de dicho establecimiento. De la manera actual la vida del Hospital de Ibiza no está asegurada, puesto que puede disminuirse o quitarse la subvención que al mismo se concede y por tratarse de un albergue benéfico no es posible que esté sujeto a tales contingencias. Detalla ciertos antecedentes para razonar su argumento y por último propone sea aceptado el dictamen.

El Sr. Sampol rectifica diciendo que sólo difiere con el Sr. Ramón en la forma, no en el fondo. Mantiene su voto particular.

Igualmente rectifica el Sr. Ramón Capmany. Dice que no se ha opuesto a observaciones hechas en otras cuestiones. Expone el ejemplo que ha ocurrido en la sesión presente referente a la Granja Agrícola de Balneario, que dice, será única y exclusivamente a beneficio de Mallorca; que no participará Ibiza de los beneficios caso de ofrecerse el dicho establecimiento. Ellos no han puesto obstáculos a tal proyecto ni a otros. No comprueba pues por qué el señor Sampol se opone a un proyecto que beneficia a Ibiza. Ruego a dicho Sr. diputado que retire el voto particular.

El Sr. Sampol insiste en sostenerlo.

Se pasa a votación y votan a favor del dictamen los señores Victory, Riquer, Alemany, Llobera, Feliu, Ramón, Pou, Amer, Lliteras, Pereyra y Wallis y en favor del voto particular los señores Massanet, Socias, Vidal, Roselló y Aguiló.

Se ha enterado de un oficio del comité organizador del mitin contra la blasfemia celebrado en Sóller.

Se han concedido dos meses de licencia al diputado don Enrique Sureda solicitada por este señor por tener que ausentarse de esta capital por motivos de salud.

Después se ha dado cuenta de que el Reverendo don Francisco Torrens, Pbro. ha sido designado a la Diputación un ejemplar de su «Boqueteo histórico del insigne Franciscano Fray Juniper Serra».

Se ha acordado dar las gracias a D. Jerónimo Casallo por haber ofrecido un puesto en su Colegio a un asilado de la Casa de Misericordias.

Se ha concedido en mes de licencia a don Ignacio Riquer y a don Jerónimo Pou.

El señor Ramón Capmany usa de la palabra. Cuando el Estado concedió las Comunicaciones Marítimas a las Baleares fué, seguramente, para que todas las islas estuvieran bien servidas.

Resulta empero, en la práctica, que las comunicaciones entre Mahón e Ibiza son muy deficientes por cuanto los dos viajes se efectúan de manera que existen cinco días sin servicio.

Propone que la Corporación acuerde dirigirse al Gobierno a fin de que los viajes se efectúen de manera que aquella isla no esté por tan largo intervalo de tiempo sin comunicación.

Por unanimidad ha sido aceptada dicha proposición.

Y se ha dado por terminado el acto.

Comisión Provincial

SESION DE HOY

A las once y media de esta mañana se ha reunido la Comisión Provincial bajo la presidencia del señor Feliu y con asistencia de los señores Amer, Wallis y Socias.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ha dado cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Mateo Barceló en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Sineu por el que se le destituyó del cargo de Secretario de aquella Corporación municipal acordándose que quede sobre la mesa.

Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Felio Ignacio en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Sóller por el que le denegó el abono de 6.728 pesetas que se le adeudaron por el desempeño del cargo de Oficial Sacho de aquella Corporación, se ha acordado igualmente que quede sobre la mesa.

Después se ha dado cuenta del expediente promovido por una instancia de D. Antonio Oliver interesando que se declare la nulidad de un acuerdo del Ayuntamiento de Estalibens por el que resolvió la construcción de un Matadero. También se ha acordado que quede sobre la mesa.

Se ha acordado conceder un duplicado de una acción del Principal que ha sido, extraviada.

Se ha enterado de una comunicación del Director de la Inclusa, participando que los Ayuntamientos de San Juan Bautista y San José han ingresado la cantidad de 575'55 y 350 pesetas respectivamente, por cuota provincial.

Han sido admitidos en la Misericordia dos vecinos de Felanig y en la Inclusa una niña de Palma.

Y se ha levantado la sesión.

La política

Ayer noche visitó la Asociación Liberal de Son Suñer el candidato Sr. Crespo, el cual fué recibido por gran número de electores.

Le dió la bienvenida en nombre de dicha Asociación el socio Sr. Vidal, contestándole el Sr. Crespo.

En breve, con la inauguración del nuevo salón que ha adquirido la citada Asociación, se empezará la campaña electoral.

El sábado próximo embarcarán para Barcelona desde donde se dirigirá a Madrid con objeto de asistir al banquete que tiene que celebrarse en honor al jefe de los republicanos D. Melquiades Alvarez, el jefe del Partido republicano D. Jerónimo Pou, en representación del Comité del partido y D. José Quelgas, en representación del casino.

Además embarcarán igualmente y con idéntico fin, varias comisiones de los pueblos de la isla.

De Teatros

Lírico
Ayer noche se estrenó la película *Roger la Honte, El mártir del honor*, la más larga cinta que se ha proyectado aquí pues duró más de nueve cuartos de hora.

Con motivo del estreno de dicha película se congregó en el Lírico numeroso público especialmente en la primera sesión, durante la cual se llegaron a ocupar todas las localidades.

La película que consta de seis partes, tiene un argumento interesantísimo que logra emocionar al público. El de la galería aplaudió las escenas más culminantes del cinematodrama.

Los artistas encargados de desempeñar los diversos personajes de la película tienen en la misma ocasión para demostrar sus relevantes cualidades.

Es una cinta que logrará interesar vivamente al público y que llevará mucha gente a este coliseo.

La orquesta acompaña toda la película ejecutando los célebres vales de Walsey, Cremiese, Strauss y Martini.

Esta noche tendrá lugar el estreno de la película de 250 metros marca Gaumont *Mr. Poincaré en España*.

Dicha película contiene la legada del Presidente de la República Francesa, los festejos celebrados en Madrid en su honor, y la excursión a Toledo, juntamente con la visita a la Academia de cadetes.

Se proyectará también esta noche *Roger la Honte* y además María Luisa Labal cantará nuevas canzonetas.

Para mañana jueves día de moda se prepara un grandioso programa.

Se estrenará la grandiosa película de 2.000 metros dividida en 4 partes *El enemigo invisible*, cinta con la cual se presentará en Palma a eminente actriz Henny Porten calificada como reina del cine.

Dicha película, es única en su género, por su argumento. Está calada en un episodio de la guerra Franco Prusiana y se reproduce en ella una batalla tomada del natural en el mismo campo de la guerra.

Henny Porten desempeña un difícil papel, que le ha dado el triunfo en este género. Esta noche se repartirá en el Lírico el argumento de dicha película.

De las películas impresionadas por dicha actriz, que son 12 anuales, tiene la exclusiva la Empresa de este coliseo.

Para en breve se anuncia el debut de una notable atracción.

GACETILLAS

Créditos de Ultramar.—La «Gaceta» publica un anuncio declarando la anulación de varios resguardos y rectificación de créditos publicados con anterioridad de obligaciones procedentes de Ultramar y la conclusión de la relación número 315 de créditos por estas obligaciones.

Reconocimiento de mozos.—En el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se publica una Real orden resolviendo que no se debe estimar vigente la real orden de 13 de abril de 1899 por la que se dispuso que los reconocimientos efectuados por los médicos militares y locales de las comisiones mixtas de reclutamiento no devenguen honorarios sino en caso de que se practiquen en virtud de reclamación.

Cartero.—Ha sido nombrado cartero de Pollensa D. Gabriel Mateu.

Secretarios de causas.—Con arreglo al art. 237 de la ley de reclutamiento, se ha dispuesto que los individuos de tropa que estén en posesión del título de licenciado en Derecho, sean preferidos para los cargos de secretarios de causas de los juzgados permanentes y eventuales, en los casos que deban serlo de dicha clase, sin que esos nombramientos puedan hacerse hasta después de ser dados de alta en la instrucción militar.

Regimiento Infantería de Palma número 61.—Teniendo necesidad este Cuerpo de adquirir 20 chaquetones de paño, 20 calzones de id., 20 gorras de id., 20 trajes interiores (compuestos de calzoncillos y camisas, lana blanca), 20 jerseys de doble punto inglés, lana blanca), 40 pares de medias pantalones de paño azul, 20 gorras de id., 20 gorras de id. para ordenanza, se convoca a los constructores que deseen presentar modelos, pueden hacerlo hasta fin del corriente mes en la oficina Mayoría de este cuerpo, siendo el importe del envío y devolución de los modelos por cuenta de los respectivos constructores. El precio de dichas prendas será como máximo, el reglamentario y se entenderá puestas en el almacén del Cuerpo.

Géneros.—D. Hilario González dueño de la nueva sastrería de modas participa haber recibido los géneros para la temporada de invierno.

Pago.—Don Andrés Jaime nos ruega hagamos público que ha quedado abierto el pago del tercer trimestre del corriente año a las clases pasivas y pensionistas de Instrucción.

Llegada de fuerzas.—Procedente de Ibiza esta mañana han regresado de verificar ejercicios tres cabos y ocho soldados.

Curado.—En la Casa de Socorro lo ha sido Miguel Juan Mir, de 48 años, que en riña que sostuvo sufrió una herida en la región frontal.

Extracto.—En el Gobierno civil se ha recibido el de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Son Servera durante el tercer trimestre del actual año.

Se harán demostraciones del modo de empleo de los Productos Alimenticios MAGGI que son:

CALDO MAGGI en Cubitos, SOPAS MAGGI en pastillas, JUGO MAGGI, para sazonar, en los días, horas y establecimientos siguientes:

Día 17 del corriente—Viernes—de 8 a 12 mañana y de 6 a 8 tarde.
D. Jaime Homar—Cererol 23.
D. Ramon Alaben—Cererols 11.
Viuda de Francisco Cortés «La Colmena» Colón 66.
D. Juan Valls—Pasadizo 57.
Día 18 sábado—de 8 a 12 mañana y de 6 a 8 tarde.

D. Partolomé Miralles—Unió 37.
D. Andrés Valls—Unió 4.
D. Juan Alomar—Plaza Mercado 24.
D. Ramon Aguiló—Monjas 13.
Día 20 lunes—de 8 a 12 mañana y de 6 a 8 tarde.

D. José Más e Hijo—Rubi 16.
D. Andrés Villalonga (a) Can Pansa—Olmos 89.
D. Rafael Arrom—Mar 16.

Recomendamos muy especialmente su asistencia a las señoras para que a la vista de las ventajas de los Productos Alimenticios Maggi, se convengan de los innegables servicios que prestan en todas las cocinas.

DIETARIO AGENDA DE BUFETE

para 1914.—Véase 4.ª página.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hopital, (estómago), Vichy-Celestins, (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

EXPOSICION BALEAR PERMANENTE del Club Mallorca Véase anuncio 4.ª página.

IBICENCAS

(De nuestro corresponsal especial)

De Política

El sábado a las diez de la mañana se celebró una importante reunión en el Casino Conservador, a la que concurrieron gran número de socios y gradadas representaciones de todos los pueblos de la isla.

El jefe de dicho partido señor de Roselló pronunció un hermoso y razonado discurso, dando cuenta de las gestiones que ha realizado para la reorganización del citado partido.

Por unanimidad le fué reiterada la más completa confianza, para que continúe rigiendo los destinos del partido.

Por la tarde a las cuatro emprendió el señor de Roselló viaje para Barcelona acompañado de su distinguida señora esposa, siendo despedido por numerosos amigos políticos y particulares.

El partido republicano trabaja con gran interés para ir a la lucha electoral en las próximas elecciones, habiendo designado como candidato al comerciante don Salvador Juan Castelló, persona que goza en Ibiza de muchas simpatías.

En calidad de independiente y apoyado por don Antonio Albert y Nieto, cuyo señor cuenta en esta ciudad con muchos adictos, se casi seguro se presentará don José Ferrer Hernández.

Los conservadores aun no han designado candidatos, si bien se dice quienes serán los que irán a la lucha.

Los liberales esperan que pase a Ibiza el Presidente de la Diputación don Ignacio Riquer para dar a la publicidad los nombres de los candidatos que deben ir al copo.

Los republicanos, para emprender una activa campaña a favor de sus ideales y atraerse adictos, han empezado a publicar un semanario titulado «El Pueblo», dirigido por el ex-alcalde de esta ciudad don José Castelló Ribas.

Noticias varias

El sábado emprendió viaje para Barcelona la bella y distinguida señorita Matilde Costa, hermana de nuestro amigo *Picard*.

El viernes vino de Palma el administrador de Hacienda de esta isla don José Bordoy, con objeto de dar posesión a nuestro distinguido

GRANDES ALMACENES

- Sastrería—Camisería
Confecciones—Pañería
Seda—Lencería
Objetos para viajes
Alfombras
Paraguas—Bastones
Sombrillas
Pañolero—Merceña
Géneros de punto
Mantillas—Refajos
Mundos—Maletas
Zapatos de goma
Mantitas—Bordado
Impermeables
Yutes—Tapetes

SAN JOSÉ AVISO

RECIBIDAS las Novedades para Señora y Caballero en Sastrería, Camisería y Confecciones.

Al propio tiempo notifico que habiendo surgido dificultades para el cambio de local, me propongo liquidar las existencias con la misma BARATURA de la temporada anterior.

NOTA.—Desde principio de temporada cuenta la casa con un Cortador

SASTRE MODISTO

para confecciones y Abrigos de Señora.

Solo por 8 días—Urgente LIQUIDACION por cambio de negocio Géneros de Punto Cadena y Plaza Santa Eulalia

Almacen de MATERIAL ELECTRICO y Maquinaria OFICINA TECNICA

Se ejecuta toda clase de trabajos en instalaciones eléctricas para luz y fuerza. Antes de hacer una instalación o reformar la ya existente pida V. presupuesto y lista de precios a esta casa.

Material de primera calidad Precios sin competencia—Conquistador, 4

LÍRICO, Mañana día de Moda

Primera película serie

HENNY PORTEN

2.000 metros titulada

El enemigo invasor

POR TELEGRAFO

Ecos varios

Apertura de curso

Mañana asistirá el Sr. Ruiz Giménez a la apertura de curso del Instituto Rubio. El jueves irá dicho ministro a Guadalajara.

Medida de previsión

El Sr. Gasset ha dicho que se han tomado medidas de previsión por si el 17 se declaran en huelga los funcionarios de Riotinto. Se procurará que no se paralice el servicio.

El ex-ministro Ferrándiz

El Ferrol.—Llegó el exministro Sr. Ferrándiz. Le cumplimentaron representaciones conservadoras.

Visitó el arsenal y los acorazados Alfonso XIII y Jaime I.

En breve regresará a Madrid.

Solucionada

Se considera como solucionada la huelga ferroviaria de Manresa a Berga.

Visitas

D. Melquíades Alvarez visitó al Sr. Gasset quienes conferenciaron extensamente. Dijo que sólo fue para tratar asuntos del Distrito.

También los señores Rodríguez de la Borbolla y Alvarado conferenciaron con el señor Gasset.

El Doctor Moore

San Sebastián.—S. M. el Rey recibió al Doctor Moore llegado por Burdeos. Luego pasó en automóvil llegando hasta Biarritz.

Incidente.—Corrida sin presidente

Valencia.—Se dice que entre la Diputación Ayuntamiento y Gobierno civil se ha producido un incidente por negarse la Diputación a que las autoridades entren en carruaje en la plaza de toros. Se añade que si no se arreglan no habrá quien presida la corrida de toros.

Funerales solemnes

Madrid 15 (2'15 m.) Toledo.—En la catedral se han celebrado solemnes funerales para el eterno descanso del alma del caldenal Aguirre. Se levantó un túmulo de cuatro cuerpos. Sobre él se colocó la mitra del purpurado.

Ofició el Obispo auxiliar.

El magistral pronunció sentida oración fúnebre.

Asistieron todas las autoridades.

Mañana se reunirá el Cabildo para elegir Vicario capitular y Gobernador eclesiástico en sede vacante que seguirá el Arzobispo hasta que se nombre nuevo Cardenal.

Congreso de hidrología

Mañana en el Retiro inaugurará el Infante D. Carlos en nombre del Rey el Congreso de hidrología.

Hacia una solución

Madrid 15 (11 m.) Alicante.—Se han reunido siete representaciones de sociedades que están en huelga. Las impresiones son tan satisfactorias que es posible que mañana se reanude el trabajo.

Los toneleros han conseguido rebaja de jornada y los dependientes de almacenes de vinos, aumento de jornal.

Fallecimiento

Ha fallecido don Antonio Matos Moreno, diputado a Cortes por Las Palmas.

Un hermoso vuelo

Madrid 15 (11 m.) Torrelavega.—El aviador montañés Pombo con un pasajero vino de Santander recorriendo 27 kilómetros que dista en 13 minutos a la altura de 1.200 metros. Al aterrizar fué ovacionado.

Volvió a elevarse dando una vuelta a la mitad marchando a Santander.

Los sucesos de Bilbao

Madrid 15 (11 m.) En vista de los actos realizados en Bilbao por seis guardias civiles, sobre los cuales se ha incoado la oportuna sumaria, el ministro Sr. Alba ha conferenciado con el Director General de la benemérita, acordando que este vaya inmediatamente a Bilbao, para inspeccionar detenidamente estos sucesos y sus causas.

La responsabilidad del Cuerpo de la Guardia Civil y sus grandes prestigios han determinado esta medida.

Incendio

Córdoba.—Un terrible incendio ha destruido una casa y almacén de comestibles.

El consejo de esta tarde

Madrid 15 (2 t.) El Sr. conde de Romanones ha dicho que el consejo de Ministros que se celebrará esta tarde será preparatorio para la apertura de las Cortes.

Añadió el Sr. Presidente que el Sr. Lerroux le ha visitado, habiéndole hablado de las casas de Barcelona que tienen carácter político.

LA POLITICA

Dice el conde de Romanones

Madrid 14 (9 n.) Esta tarde recibió el conde de Romanones a los periodistas.

Dijo que no antepone la discusión de las Jurisdicciones a la de las Mancomunidades, pues tiene el mismo interés en ambos proyectos. Añadió que le había visitado el general Weyler.

El conde preguntó a los reporters las noticias que tenían de la reunión de prietistas. Le contestaron los reporters que aún no había terminado la reunión.

Sánchez Guerra en Córdoba

Madrid 15 (2'15 m.) Córdoba.—Llegó el señor Sánchez Guerra para visitar su distrito.

Le recibieron numerosas comisiones y amigos.

Sobre elecciones

A última hora de la tarde el señor Alba conferenció con el señor conde de Romanones sobre las elecciones en Madrid.

Reunión de ministros en casa del señor conde de Romanones.

Madrid 15 (11 m.) Anoche se reunieron en casa del Presidente del Consejo los ministros de Estado, Fomento, Gracia y Justicia y Gobernación.

La reunión duró muy cerca de una hora y a la salida los ministros se negaron a decir el motivo de haberse reunido alegando que habían coincidido en visitar al señor conde de Romanones, pero parece ser que en casa del Presidente se trató de la reunión que por la tarde celebraron los disidentes en casa del señor García Prieto.

Reunión de exministros disidentes

Los que asistieron.—Conversando con los reporters.—El Sr. Burell dijo...

Madrid 14 (9 n.)

A las 4'15 de la tarde comenzó la reunión de exministros disidentes celebrada en casa del Sr. García Prieto.

Asistieron los señores Concas (Emilio), Barroso, Gullón, Burell, Dávila, Groizard, Echegaray, Rodríguez, Merino, Alvarado y Valatino.

No asistió el señor Sánchez Román por hallarse fuera de Madrid.

Se creía que asistiría el señor Santamaría de Paredes, pero los reunidos dijeron que no estaba con ellos.

El primero en llegar fué el señor Concas. Al ver que sólo estaban los periodistas, dijo: Parece que hay pocos coches, por más que se comprende, pues somos ministros de a pie.

Al llegar el señor Burell dijo: Estamos de acuerdo. Hoy sólo trataremos de la reunión que probablemente tendrá lugar el día 21. Allí se hablará de la conducta política y del programa.

En todo el tiempo transcurrido desde la votación en el Senado—añadió—no ha habido en nosotros disculimiento alguno.

He visto en los periódicos que se hablaba de una carta programática del señor Montero Ríos. No existe tal programa sólo hay una carta habiendo de muchas cosas. Por cierto que de esa carta sólo se ha hablado después de hacer dos meses que la conocíamos nosotros.

Creo que la reunión será corta. Por lo demás creo inútil decir nada pues temo que luego se tergiversará todo.

En casa de García Prieto

Madrid 14 (9'45 n.) Mientras se estaba celebrando la reunión de los exministros disidentes, acudieron a casa del señor García Prieto buen número de diputados y senadores adictos al objeto de enterarse del resultado de la reunión.

Los periodistas que también habían acudido, al objeto de hacer información, fueron obsequiados con dulces, licores y habanos.

La reunión terminó a las siete y media. Seguidamente entraron a saludar al señor García Prieto los diputados y senadores, y los periodistas.

Manifestaciones de García Prieto—Las Mancomunidades—El programa liberal—Es una cuestión libre.

El Marqués de Alhucemas mantuvo una conversación con los periodistas que habían acudido a visitarle.

A las preguntas que aquellos le dirigieron, contestó que en realidad la reunión se había concretado a darle los presentes un voto de confianza, que era unánime.

Le interrogaron los periodistas si los reunidos habían tratado del proyecto de las Mancomunidades, y el señor García Prieto contestó que fué uno de los puntos que se discutieron con más amplitud.

Expuse a los reunidos los términos generales del proyecto y la opinión que yo sostenía sobre el mismo.

Reconoció que el proyecto de Mancomunidades jamás había figurado en el programa del partido liberal. El señor Canalejas lo incorporó a este programa, mas debo manifestar que lo llevó por compromiso personal.

A consecuencia de ello, quedó dividido el partido liberal, pues el criterio de éste no era unánime respecto del proyecto.

El señor García Prieto continuó diciendo que a consecuencia de las múltiples crisis que ha sufrido el partido, se han formado gobiernos en los cuales han tenido asiento los señores Gasset, Rodríguez de la Borbolla y Muñoz, los cuales votaron en contra del proyecto.

Entre nosotros estaban los señores Barroso, que es el autor del proyecto, Ruiz Valarino, Rodríguez, los presidentes de las Comisiones que habían de dar dictamen acerca del proyecto, y los presidentes de las Cámaras, y yo como ministro de Canalejas, que éramos partidarios de las Mancomunidades.

Añadió que nadie tiene autoridad bastante para imponer como dogma el proyecto, ni éste puede servir de arma para dividir el partido.

Nosotros no cerramos el paso para la discusión, y propongo una fórmula para que se discuta con toda amplitud el asunto.

Este problema ha de presentarse al país con toda lealtad para que todos puedan defender los diferentes puntos de vista que tengan sobre la cuestión, a fin de que la opinión resuelva en definitiva.

La nota oficiosa

A los periodistas que acudieron al domicilio del Marqués de Alhucemas se les facilitó una nota oficiosa de la reunión, que dice:

«El señor García Prieto pronunció un extenso discurso examinando las diversas cuestiones políticas de interés general que están relacionadas con las agrupaciones liberales y demócratas. Sus juicios y declaraciones obtuvieron en todo momento y respecto de los puntos a que hubo de referirse y tocar, el asentimiento general. Los reunidos reiteraron al señor García Prieto la confianza absoluta que ya le habían manifestado desde el primer instante, fundándose en su talento, prudencia y autoridad.

«Los acuerdos que se habían adoptado no habían sido por unanimidad, de los cuales así como del programa que se había formulado dará cuenta el señor García Prieto en la reunión que celebrarán los prietistas el próximo día 21 en el Senado.»

Puntos discutidos

A pesar de lo contenido en la nota oficiosa, se dice que uno de los puntos que fueron más discutidos en la reunión celebrada por los prietistas, ha sido el plan de Hacienda, cuyas bases constituirán las del programa liberal, decidiéndose estas bases por mayoría.

Los periodistas preguntaron a algunos de los reunidos cuáles serían estas bases, y les contestaron aquellos con evasivas, haciendo como que las ignoraban.

Comentarios sobre la reunión de los disidentes y sobre la actual situación.

Los políticos dan gran importancia a la reunión de los liberales disidentes celebrada en el domicilio del señor García Prieto.

Los ministros se muestran reservadísimos hasta conocer los acuerdos de los reunidos.

Quizá se celebre en breve alguna conferencia de la cual podrían depender nuevos rumbos que se marcarán.

Anoche algunos políticos opinaban que el señor conde de Romanones, después de liquidar las cuentas pendientes, planteará la cuestión de confianza y pedirá el decreto de disolución de Cortes, para él o para Maurá.

Los periódicos dicen que entramos en una una fase trascendental, no sólo para la política liberal sino también para la política española.

De la guerra de Africa

Auto que cae en un precipicio

Madrid 14 (9 n.) Rincón del Medik.—Ayer el automóvil que conduce el correo desde Ceuta se cayó en un precipicio. El personal de Intendencia acudió y con grandes esfuerzos se sacó el auto. El chauffeur y personas que le acompañaban están heridos graves.

Canje de prisioneros

Madrid 15 (2'15 m.) Ceuta.—Se efectuó el canje de prisioneros. Los moros nos entregaron un sargento, un soldado y tres cantineros y nosotros les devolvimos siete moros.

Escuadra francesa.—El Mokri

Tánger.—Ha fundado la segunda escuadra francesa del Mediterráneo. Las baterías hicieron las salvas de ordenanza.

También ha llegado el Mokri.

Le recibió todo el personal jerifano. Los labores de policía hicieron los honores que le corresponden.

Secuestro de dos familias—Tranquilidad.

Madrid 15 (11 m.) Ceuta.—Añoche un grupo de moros entró en el barrio de Ferrajal y secuestró a dos familias moras, conduciéndolas al interior.

Han salido dos compañías de tiradores para buscar a los secuestrados.

Se ha practicado un reconocimiento desde el bosque de Anguera hasta Ceuta.

La tranquilidad es completa.

Revista—Moros que se presentan

Ceuta.—El general Primo de Rivera visitó la Loma de Arapiles revisando a las tropas.

Varios moros de Benimadán se han presentado a los jefes de las fuerzas de Río Martín diciendo que a pesar de que son amigos de España, se les cañonea hace días destruyéndoles algunas viviendas e hiriendo a varios.

Desde entonces los moros de dicho poblado han dejado de venir al mercado.

A engrosar el harka

Ceuta.—Los jefes de Gomara excitan a los kabilios a que engrosen el harka.

Esta ha trasladado el campamento cuatro kilómetros más adentro en vista de que los proyectiles llegan allí.

La última salida de Silvestre

Madrid 15 (11 m.) Tánger.—Un moro presencial de la última salida del general señor Fernández Silvestre a la Kankia dice que se apoderaron de 34 bueyes y 20 camellos en el territorio de Yebel Celid llevándolos a la posición.

En la creencia, los moros, de que el avance se haría sobre Zinat trasladaron los granos a los silos de la Kankia donde los consideraban seguros.

De dichos granos se aprovisionan ahora nuestras tropas.

El viaje de Mr. Poincaré

En Arlés

Madrid 14 (9 n.) Arlés.—A las 9'45 de la mañana llegó el presidente de la República francesa M. Poincaré procedente de Marsella.

Visitó la antigua plaza de toros en el centro de la cual un gentío compuesto especialmente de arlesianos vestidos con los trajes regionales, le ovacionó.

El Alcalde le dió la bienvenida.

M. Poincaré marchó seguidamente a Mailiane a visitar al poeta Mistral.

Poincaré y Mistral.—Escena emocionante.

Avignon.—Después de la visita que monsieur Poincaré hizo al glorioso poeta Mistral, que dió lugar a una emocionante escena, el Presidente de la República almorzó en el restaurant del vagón juntamente con Mistral.

El tren presidencial llegó a esta ciudad a la 1'15, siendo ovacionado calorosamente.

A las 3'15 recibió al ministro de Comercio, Mr. Drouge.

En Orange

Madrid 15 (2'15 m.) Orange.—A las 4'15 llegó M. Poincaré en automóvil marchando a Serignón.

Extranjero

Explosión en una mina

Madrid 14 (9 n.) Cardiff.—En la mina de Colliery ha ocurrido una explosión de grisú. Se cree que hay unas 150 víctimas. Se han retirado seis cadáveres.

Han sido salvados 327 mineros.

El accidente parece que ocurrió entre 6 y 7 de la tarde, declarándose en seguida el incendio.

En los pozos se hallan aun 400 hombres cuya situación es desesperada. Se ha comprobado que se hallaban en la mina 931 obreros en el momento de ocurrir la explosión. Hasta ahora se han salvado 115.

Náufragos

El Havre.—El trasatlántico «Touraine» ha traído 42 náufragos del vapor «Vollurno».

Gestiones pro paz

Santo Domingo.—El ministro americano ha marchado para el puerto de La Plata para gestionar la paz.

Desde Barcelona

Madrid 15 (2'15 m.) Barcelona.—Esta madrugada tres sujetos han agredido a un redactor de La Tribuna, por haber publicado dicho diario un artículo sin firma del que es agredido.

Fué detenido uno de los agresores que resultó ser el Conserje del Ateneo Tradicionalista. Se le libertó poco después.

Comisión municipal en Madrid

Don Alejandro Roselló redactará la exposición

Madrid 14 (9 n.) Los comisionados del Ayuntamiento de Palma han celebrado una consulta con el diputado don Alejandro Roselló y el Notario Sr. Alcover, para estudiar la fórmula para solicitar la exención de los derechos reales para la compra de las aguas.

Se encargó de redactar la exposición el Sr. Roselló.

Almuerzo con la Infanta Isabel

El alcalde Sr. Pou y el teniente de alcalde Sr. Puigdollers han almorzado con la Infanta Isabel. Esta se interesó por Palma recordando la excursión que hizo a Baleares en el mes de julio y las personas que conoció en dicho viaje, especialmente al Presidente de la Diputación Sr. Riquer y al señor marqués de la Torre.

La Infanta estuvo amabilísima con los invitados los cuales se muestran complacidos.

Ultimas Noticias

La salud del Rey

Madrid 15 (2 t.) El Sr. conde de Romanones ha dicho que hoy estuvo el Dr. Moore, en San Sebastián y nuevamente ha comenzado S. M. el Rey el tratamiento de la dolencia que le aqueja.

Durará tres o cuatro días, para prevenir un catarro.

He hablado con el Rey por teléfono, el cual se encuentra perfectamente.

Gran movimiento de indígenas

Un telegrama de Melilla dice que en la orilla del Kert se nota gran movimiento de indígenas, asegurándose que se han incorporado a los contingentes de Beni Elenceb, algunas fracciones de Benisaid que han tomado parte en el último combate.

418 sepultados sin esperanza de salvarlos

Madrid 15 (2 t.) Cardiff.—A última hora se han perdido ya las esperanzas de poder salvar los 418 sepultados por el hundimiento de la mina «Universal».

Las operaciones de salvamento se suspendieron hasta que se sofocó el incendio.

Esta madrugada se han encontrado vivos 23 obreros que se refugiaron detrás de un montón de maderas al ocurrir la explosión.

Paralización del trabajo en Riotinto

Madrid 15 (2 t.) Huelva.—La Compañía de Riotinto ha publicado un manifiesto declarando su resolución de paralizar indefinidamente los trabajos de todas las secciones si los obreros persisten en producir la huelga general.

Llegada de Poincaré a París

Madrid 15 (2 t.) París.—En el expreso de las ocho mañana ha llegado el Presidente de la República Mr. Poincaré, sin novedad.

En la estación le esperaban el Gobierno y las autoridades.

Dice L'Hecho de París que el Consejo de ministros se ocupará ya de las consecuencias diplomáticas del viaje de Poincaré a España.

Un ataque de los moros

Atacan Al-Kaddur.—Son rechazados por los españoles.—Varios heridos.—Algunos graves.—Otros detalles.

Madrid 15 (2 t.) Un telegrama oficial de Melilla fechado el día 14 a las dos de la tarde, dice que los moros atacaron la posición Al-Kaddur.

Los españoles les rechazaron de la posición de Iruchafen causándoles grandes pérdidas.

Nosotros tuvimos herido en el cuello al teniente señor Martínez del regimiento de Tarifa y 6 soldados del regimiento de Melilla, dos de ellos graves.

También resultaron heridos un sargento y dos policías del tabor de policía indígena, leves.

El general Aizpuru dirigió la operación, vivaqueando en la posición de Ibu Chaten fortificándola el coronel Sr. Pelleiro con el batallón de Tarifa.

Las fuerzas indígenas han reforzado la posición de Al-Cal-Kaddur.

En Isafen y en Tifosar no tuvimos bajas.

En Textró se ha inutilizado una pieza.

Romanones quiere la unión de los liberales

Madrid 15 (2 t.) Un periodista preguntó al señor conde de Romanones su opinión acerca de la reunión de los disidentes, a lo que el señor presidente contestó que como fué una reunión preparatoria, espera la definitiva.

Se han de celebrar otras del 20 al 21 y aún este cree que será definitivamente preparatoria de la del 25.

Otro periodista le preguntó si era cierto lo que dice la prensa sobre el ofrecimiento o solución propuesta por él de un gabinete Montero Ríos.

El señor conde de Romanones contestó: —Lo que yo quiero es demostrar que no tengo ambición ni que me niego a solución que puedan traer como consecuencia la unidad del partido liberal y ante eso he vuelto la vista a la única persona superviviente de las que hicieron una fórmula que integró la constitución del partido liberal. Con él fui ministro en aquella ocasión.

Esa es la única intención que me ha llevado a hacer esa indicación y a demostrar que no cierro el paso a ningún camino que conduzca a la concordia del partido.

Por lo demás sigo atentamente los movimientos de mis amigos y correligionarios así como cuanto digan, para contestarles en el único sitio donde debe hacerse, que es el parlamento.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París, etc.

Por 6 pesetas

Un lote de obras que contiene: Rollo de Manteca, por Maupassant, 4 pts. Los últimos escándalos de París, (3 tomos), 3 » La misa negra (3 tomos), 3 » Las Catacumbas, 1 » Pimpollos, 3 » Un hombre feliz, por Salvador Jaime, 2 » Narraciones americanas, 1 » Poemas y Harmonías, 2 » Total, 19 »

PAL-LAS

Diccionario Enciclopédico Manual Español, Francés, Inglés, Alemán e Italiano

165.000 artículos.—4.000

Dietario Agenda de bufete para 1914

A media página y página por día en rústica, cartoné, tela inglesa, con o sin secante

CONTIENE LOS PRINCIPALES DATOS Y GUIAS DE

— Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Palma de Mallorca —

A pesetas 0'80 - 1'25 - 2 - 2'50 y 3 pesetas

Se vende en la Librería de JOSE TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16 Palma

Próxima inauguración de la **Exposición Balear permanente**
Organizada por la Agencia de Turismo

CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL.
Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia Plaza Sana Eulalia—10 o en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde
A petición, se remiten informes y condiciones por correo.
NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio

Máquinas

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

SINGER

para coser

COMPANIA SINGER

MAQUINAS PARA COSER
Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

Todos los modelos a **Ptas. 2'50 semanales**
Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

PALMA: Calle Jaime II—4.
MAHON: Calle Nueva—9a.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales



Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navegacione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con amarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:
La Veloce: DUCA DI GENOVA, 6 Noviembre.
Lloyd italiano: CORDOVA, 9 id.
Navegacione Generale Italiana: REGINA ELENA, 13 id.
Id. id. id. DUCA DEGLI ABRUZZI, 20 id.
Id. id. id. PRINCIPESSA UMBERTO, 27 id.
Lloyd italiano: PRINCEPSA MAFALDA, 4 Diciembre.
La Veloce: ITALIA, 6 id.
Navegacione Generale Italiana: DUCA D'AOSTA, 11 id.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.



Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 28 de Octubre el magnífico vapor

PIO IX

Admitiendo carga y pasajeros.
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

VALBANERA, 31 Octubre. CADIZ, 28 Noviembre.
INFANTA ISABEL, 15 Noviembre. BARCELONA, 13 Diciembre.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.



Linea Austro-Americana Trieste

Nuevo servicio regular de vapores rapidísimos y de gran lujo para el

Brasil, Uruguay y Argentina

Para BUENOS AIRES, con escalas en LAS PALMAS y RIO JANEIRO saldrá de BARCELONA el día 3 de Noviembre el acreditado y nuevo vapor—correo de 16,500 toneladas

Kaiser Franz Joseph I

admitiendo carga y pasajeros en las clases de 1.ª de lujo, 1.ª ordinaria, 2.ª económica 1.ª preferencia y 3.ª ordinaria.

Viaje en 14 días

Despacho en Palma: Carga y pasajes de 1.ª y 2.ª, Agencia Bosch, Paseo de Sagrera número 9—entrestello.
Id: Pasajes de 3.ª D. Damián Bannaser. Mar 49—1.ª



Lloyd Sabauda

El día 25 Octubre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telegrafía Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa

Cocina Española

El día 18 Noviembre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, número 49—1.ª



Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros. dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL 30—1.ª

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
San Lluís (Vileta)	bajos y	1.ª	San Miguel—18.	También se vende. Capac.
Cabrera	42 y 44	bajo	Cabrera—48	Fábrica curtidors, almacén
San Magín	211	bajos	Olmos 168—1.ª	Baños sulfurosos, aguas mar
Montenegro	22	Ent.	Montenegro 24, priplal.	agua, tres dormitorios,
Montenegro	28 y 30	bajo	Montenegro 24, priplal.	cochera y cuadra mucha ca.
Torr. (S. Alegre)	9	1.ª	Olmos 168—1.ª	3 dorm. agua fuente 16 pts
Bala Roja	4	1.ª	San Miguel—18	4 salas, 4 dormits. terrado
Sintas	4	Unico	Liga S. Miguel 18—1.ª	comodidad, jardín y patio.

Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1.ª

Servicios de la Comp. Trasatlántica de Barcelona

Linea de Buenos Aires—El día 4 octubre saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el nuevo y magnífico vapor INFANTA ISABEL DE BORBON directamente por Santa Cruz de Tenerife, Monte Ideo y Buenos Aires

Linea de New-York, Cuba y Méjico, (servicio del Mediterráneo)—El día 26 septiembre saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTSE-RRAT, directamente para New York, Habana, Veracruz y Méjico.

Linea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)—El día 17 de septiembre saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Añadido pasaje y carga para Guaymas y Pacifico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela—Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Linea de Venezuela Colombia—El día 10 octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Veneta el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente por las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Cuba), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Comina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Oranque y para Camaná, Guayma y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas—El día 15 octubre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias en vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Do Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriente de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Canarias y Fernando Pó—El día 2 de octubre saldrá de Barcelona, el vapor ISLA DE PANAY, con escala en Valencia y Alicante el 7 de Cádiz directamente para Tenerife, Cebsiblanca, Masagón, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Pó. Regreso de Fernando Pó el 5 haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con los vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicio comercial.—Las escalas que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encargan de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.



Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos cesan a la primera pastilla.

El MENTOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertónicas ó atónicas de forma seca, granulosa, glandular o crónica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los sibilos y reumáticos, en la coqueluche, etc. etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Precio 1'50. En Palma depositario, Dr. Valensuela.



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

49 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.ª

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE EXITO.—Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona plaza Real 1, Farmacia del Globo.



Porqué no se desembara Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta tibia, de este eczema varicoso que le rinde a Vd la vida insuportable?

Porqué conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

Porqué no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. RICHELET?

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

Informese Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16). Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 14, rue Cambetta, en Sables (Francia)

De venta en Palma: Ctro. Farmacéutico, Harinas, 24

De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, Drogueros

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLI—PALMA

Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

Gran surtido de cocinas económicas y estufas

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta. Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona

MUEBLES

Se venden A PLAZOS y al contado a precios sumamente económicos.

FABRICACION PROPIA

Plaza Antonio Maura 2 (antes Copiñas)

Pelo o Vello

lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RABIDO.

PELAIRES—102—1.ª—PALMA

Estantería y mostradores

para tienda tejidos. Comprase á buen precio. Razón: Centro Anuncios, Plaza Santa Eulalia 10

Diccionario Etimológico

DE ROQUE BARCIA

Se vende uno completamente nuevo. Informar Centro de Anuncios

Caballero serio

disponiendo de cuatro á cinco horas al día se ofrece para Apoderado, Secretario, Contabilidad, ó cargo análogo. Informes Plate-ria 20.

SE VENDE

Una casa calle de los Olmos, número 48. Informes, Centro de Anuncios.

Gran ocasion

Por retirarse del negocio se desea traspasar ó vender una tienda de ropas confeccionadas, muy a redita.

Para informes, Sindicato 106, tienda de muebles.

Casas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO

Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS

APROVECHAR LA OCASION

Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

BURRITO

Se vende uno con un carrito de lujo y bonitas guarniciones todo nuevo —Informar Centro de Anuncios Plaza Santa Eulalia núm. 10

Casa particular

Se desean dos ó tres personas para vivir como en familia Informes, Centro Anuncios.

Se alquilan

Un segundo y tercer piso de la calle de San Miguel 30, tanto junto como separado. Informarán, en la Zapatería, al lado.